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Если вы думаете, что математики 
занимаются только теоремами, вы 
сильно заблуждаетесь. Вот вы наверняка 
набираете тексты в Word, а никогда 
не задумывались как рисуются все 
эти значки? Вот вам и яркий пример 
работы математиков. Вы даже не 
замечаете, как ежедневно пользуетесь 
мощнейшим математическим аппаратом. 
О привлекательности математических 
наук рассказывает декан факультета 
математики и информационных 
технологий д.ф-.м.н., профессор 
Александр Георгиевич Лосев.

– Не за горами июль и скоро в ВолГУ 
хлынет очередная волна озабоченных аби-
туриентов. Какие специальности на вашем 
факультете традиционно считаются самыми 
популярными?

 – К сожалению, в последнее время сложилась 
такая тенденция, что выбирают не сами дети, а 
их родители, в большой степени подверженные 
«штампам», которые твердят, что образование 
надо получать юридическое или экономическое, 
причем, обязательно с красивыми названиями. 
Идут на фантик, а не на конфетку. Я не хочу 
сказать, что эти специальности плохие, упаси 
боже, но я бы посоветовал студентам лишний 
раз подумать, прежде чем выбирать «красивые» 
специальности.

Поступление на «модную» специальность не 
увеличивает перспективы трудоустройства и 
карьеры (в самом хорошем смысле этого слова), 
а уменьшает. «Свято место пусто не бывает». 
Лет 6 назад одной из самых популярных в Рос-
сии специальностей была «Банковское дело». 
И что? Банков на всех желающих элементарно 
не хватило. Кстати, уже тогда ректор ВолГУ 
говорил абитуриентам: «Вы хотите работать в 
банке? Поступайте на «Математику» или «При-
кладную математику». И он оказался прав. Среди 
топ-менеджеров российских банков выпускники 
математических и технических специальностей 
составляют весьма немалую часть. В сентябре 
2011 года агентство «Контакт» провело ис-
следование. Оказалось, что подавляющее 
большинство топ-менеджеров изучали в вузах 
математику и физику (21.1%). Окончивших 
экономические и юридические специальности 
оказалось меньше. Причем здесь нет ничего 
удивительного, это не феномен последних де-
сятилетий, так было всегда.

В нашем быстро меняющемся мире высоко 
ценятся способности к обучению, самообучению, 
овладению навыками в смежных областях (и не 
только в смежных). Какую бы ты профессию ни 
получил, все равно в этой жизни придется учить-
ся, овладевать новыми знаниями, умениями. 
Причем иногда в очень «неблизких» областях. 
Именно в этом с выпускниками специальности 
«Математика» сложно конкурировать. И вызвано 
это спецификой самой науки и спецификой их 
подготовки. 

На месте абитуриентов я бы пошел на узко-
математическую специальность – это, прежде 
всего, сама «Математика» и «Прикладная мате-
матика и информатика»: там вы получите хоро-
шую мощную базу, с которой уже можно идти в 
магистратуру на более узкое направление.

К четвертому курсу практически все студен-
ты уже начинают работать. Самые активные 
устраиваются уже на втором. Причем работают 
в серьезных организациях. Видите ли, в чем 
дело, сейчас по всей стране жуткая нехватка 
кадров. Все фирмы страны обеспечены IT-
специалистами хорошо если на 50%, поэтому 
все студенты работают. А благодаря нашей 
«чудесной» школе и министерству образова-
ния, это будет продолжаться и дальше. Просто 
в школе всех научили, что математика – это 
плохо, поэтому все боятся сюда идти. Ну а те, 
кто решаются и все-таки идут, впоследствии 
снимают сливки, ведь эта профессия довольно 
высокооплачиваемая. 

– Можно ли во время обучения поменять 
направление подготовки?

– Практически все они будут учиться 6 лет: 4 
года в бакалавриате и 2 года в магистратуре, за 
это время много что может измениться, и в по-
пулярности профессий, и в личных приоритетах. 
Например, в прошлом году после окончания 
бакалавриата выпускники «Математики» по-
ступили в магистратуру на направления подго-
товки «Математика», «Прикладная математика 
и информатика», «Прикладная информатика» 
и «Экономика».

– А каковы профессии, по которым рабо-
тают выпускники-математики?

– Прежде всего это научная работа и препода-
вание в вузах. Здесь выпускники «Математики» 
весьма и весьма востребованы. Отмечу, что в 
некоторых областях результаты волгоградских 
математиков имеют очень высокий уровень, 
а научная школа «Геометрического анализа» 
имеет мировую известность.

Но это, конечно, далеко не все. Большинство 
выпускников вначале работает в IT-областях. 
Наиболее подготовлены они к работе систем-
ными аналитиками, консультантами по вне-
дрению ERP-систем, риск-менеджерами, SEO-
специалистами, тестировщиками, проблемно-
ориентированными администраторами баз 
данных, программистами, специалистами по 
базам знаний и т.д.

– Хватит ли у нынешнего выпускника 
школы знаний, чтобы учиться на такой спе-
циальности?

– По опыту знаю, что все определяет не уро-
вень знаний, полученных в школе, и тем более не 
результат ЕГЭ, а желание учиться. Все, кто желал 
учиться и учился, добились весьма приличных 
успехов. Да, действительно, надо учиться, и 
многие уходят, потому что сложно, потому что 
понимают, что здесь надо работать. Но, согла-
ситесь, что работать надо везде, а не иначе нет 
смысла вообще поступать в университет. 

– Каких вы бы хотели видеть новых перво-
курсников?

– Работящих, желающих развиваться и по-
настоящему влюбленных в свое дело, а больше 
ничего и не надо. В заключение отмечу: любого 
абитуриента я всегда готов встретить у себя, по-
говорить, объяснить, что и как. Приходите, рад 
буду вас видеть.

Мнение 
Тимофей Ставров, магистрант 
– Работать по специальности начал уже на 

3 курсе. Тогда работал лаборантом в универ-
ситете. С 2010 по 2011 работал в Территори-
альном Фонде Обязательного Медицинского 
Страхования ведущим программистом. Сей-
час работаю по государственному контракту 
«Разработка методологии комбинированной 
термометрии и интеллектуального аппаратно-
программного диагностического комплекса 
венозных заболеваний», параллельно ас-
систентом консультанта SAP в ООО «Торус 
консалт». Нынешним абитуриентам я посо-
ветовал бы целеустремленности и терпения. 
Идите вперед и только вперед и слушайте 
сердце, оно лучший советник. 

Записала Надежда ПЕНЬКОВА

Александр Борисович Мулик, 
профессор, доктор биологических наук, 
декан факультета естественных наук 
ВолГУ отвечает на вопросы «Форума».

– ФЕН – самый молодой факультет. Что 
сделано за 2 года?

– Факультет естественных наук проводит  
обучение студентов по направлениям под-
готовки бакалавров: «Биология», «Экология 
и природопользование», «География», 
«Психология» и магистрантов по направле-
ниям: «Экология и природопользование» 
и «Социальная работа». Также в 2011 году 
открыты специальность «Биоинженерия и 
биоинформатика» и магистратура по на-
правлению подготовки «Психология». В 2013 
году мы планируем открыть магистратуру по 
географии и биологии. Студенты, активно 
проявившие себя в научно-исследовательской 
деятельности, имеют возможность поступле-
ния в аспирантуру ВолГУ по специальностям: 
«Экология»; «Геоэкология»; «Экономика и 
управление народным хозяйством»; «Гигие-
на»; «Социальная психология».

Факультет развивается как в образова-
тельном и научно-инновационном, так и 
социально-воспитательном аспектах. Создана 
современная лабораторная база, оснащенная 
новейшим оборудованием. Ведется непрерыв-
ная научно-исследовательская деятельность 
по приоритетным  направлениям в области 
естественнонаучных дисциплин. Студенты 
факультета принимают активное участие в 
региональных, всероссийских и международ-
ных конференциях. Созданы и успешно функ-
ционируют Студенческое научное общество и 
Студенческое инновационное агентство.

С 2010 года на базе кафедры экологии и 
природопользования функционирует обще-
ственная студенческая организация «Эко-
логическая инициатива», созданная с целью 
поддержки, продвижения и реализации раз-
личных студенческих инициатив экологиче-
ской направленности.

Сформирован Студактив факультета, из-
дается факультетская газета «ФЕНОМЕН», 
образована команда КВН «111 Гигабайт».

– Какие направления подготовки осо-
бенно актуальны на рынке труда?

– Наиболее актуальны в настоящее время 
такие направления, как «География» и «Био-
инженерия и биоинформатика».

Специалисты-географы могут заниматься 
проектной деятельностью, разрабатывать 
программы для туристов, открывать новые 
маршруты. Географы досконально знают 
экологическую и эстетическую специфику 
нашего региона, а также способны составлять 
планы социально-экономического развития не 
только отдельного предприятия, но и города и 
региона в целом. В специалистах по экономи-
ческой географии крайне нуждаются крупные 
фирмы, управленческие структуры предприя-
тий, администрации области и города.

Уникальной является специальность «Био-
инженерия и биоинформатика», аналогов 

которой нет ни в одном вузе Волгограда. 
Студенты осваивают технологии генной ин-
женерии, изучают возможности построения 
биообъектов и гибридов с заранее заданными 
свойствами. Сейчас биоинженеры очень вос-
требованы в пищевой и фармацевтической 
промышленности, медицине, сельском хо-
зяйстве. В данных специалистах нуждаются 
структуры, контролирующие безопасность 
продуктов питания, выполняющие гигие-
ническую и медико-биологическую оценку 
вредных факторов производственной среды 
и их влияния на здоровье человека.

– Как обстоят дела с практикой? Где 
студенты ее проходят?

– Студенты проходят полевую и производ-
ственную практику. Во время полевых практик 
студенты получают возможность познакомить-
ся с уникальной природой Волгоградской об-
ласти и посетить Донской и Нижнехопёрский 
природные парки, Волго-Ахтубинскую пойму, 
а также закрепить полученные теоретические 
знания на базе полевых практик Урюпинского 
филиала ВолГУ «Хоперская Волна».

Производственные практики организуются 
на ведущих промышленных предприятиях 
региона – ОАО «Химпром», ООО «Лукойл-
ВНП», ОАО «Каустик», а также в ведущих 
профильных организациях – Всероссий-
ском научно-исследовательском институте 
агролесомелиорации, Комитете по при-
родным ресурсам и охране окружающей 
среды Волгоградской области, Поволжском 
научно-исследовательском институте произ-
водства и переработки мясомолочной про-
дукции РАСХН, Научно-исследовательском 
институте гигиены, токсикологии и про-
фпатологии ФМБА, Волгоградском научно-
исследовательском противочумном институте, 
Научно-исследовательском институте озерно-
го и речного рыбного хозяйства.

Кроме того, студенты нашего факультета 
имеют возможность выезжать на практику в 
ведущие вузы Западной Европы. Например, в 
мае 2011 года под руководством заведующего 
кафедрой экологии и природопользования, 
доктора экономических наук, профессора 
Кириллова С.Н. они посетили Германию по 
гранту Германской службы академических 
обменов (DAAD), в частности Берлинский 
университет им. А. Гумбольдта, Международ-
ный институт г. Циттау, Дрезденский техноло-
гический университет, Кёльнский университет 
прикладных наук и Кёльнский университет.

– Как трудоустроены выпускники фа-
культета?

– Наши выпускники востребованы на 
рынке труда. Полученные теоретические и 
практические знания позволяют выпускни-
кам факультета успешно трудоустраиваться 
и работать в научно-исследовательских, 
проектно-конструкторских институтах; веду-
щих промышленных предприятиях региона; 
дирекциях природных парков; органах кон-
троля и инспекции в области пищевой про-
мышленности и сельского хозяйства; органах 
таможни; общеобразовательных, средних 
специальных и высших профессиональных 
образовательных учебных заведениях.

– Какими бы вы хотели видеть своих 
абитуриентов?

– Активными, энергичными, креативными, 
готовыми расти и развиваться, покорять но-
вые вершины и добиваться успехов вместе 
с нами.

– ФЕН – это …
– … молодой, динамично развивающийся 

факультет, отвечающий всем современным 
и перспективным запросам общества по под-
готовке высококвалифицированных специали-
стов, востребованных рынком труда.

Записала Татьяна СОЛОДОВНИК

Учиться на ФЕНе – 
быть ФЕНоменальным

Такая разная... математика

В январском номере мы открыли рубрику 
«Татьянин день», приурочив ее к одноимен-
ному празднику. Преподаватели вспоминали 
свое студенчество и сравнивали современ-
ность с тем, что было в «их годы». День сту-
дента продолжается!

Сергей Алексан-
дрович Корольков, 
заместитель декана 
факультета математи-
ки и информационных 
технологий, выпускник 
ВолГУ 2006 года.

Об учебе
– Естественно, студен-

чество сыграло в моей 
жизни большую роль.  
Оно повлияло и на выбор профессии, и на 
мою личную жизнь, в нашем университете я 

познакомился  со своей будущей женой. Так 
что студенчество сформировало мою семью 
и мое призвание. Я окончил математический 
факультет ВолГУ- бакалавриат, магистрату-
ра, затем аспирантура…

О начале взрослой жизни
– Не могу выделить какой-либо период в 

жизни, который являлся бы более сложным, 
чем остальные. Когда я учился, все время 
происходили  какие-то изменения. Я посту-
пал на специалитет в 2000 году, а заканчи-
вал в 2004-м бакалавриат, и пришлось все в 
сжатые сроки досдавать, например, дисци-
плины за пятый курс. Затем – магистратура, 
аспирантура, защита диссертации. И сейчас 
у нас происходит переход от стандартов 
второго поколения к стандартам третьего 
поколения обучения. Как началась полоса 
изменения в 2004 году, так вот до сих пор 
что-то меняется.

Как таковых, послевузовских лет у меня не 
было. С момента поступления в ВолГУ я так 
или иначе, был связан с университетом.  Как 
я говорил, от студенчества до сегодняшнего 
дня я практически каждый день нахожусь в 
университете.

О студентах
– В принципе ненужных, и неинтересных 

курсов не бывает. Не факт, конечно, что 
абсолютно все понадобится, но очень часто 
бывает так, что оказывается нужным то, что  
во время обучения казалось лишним по соб-
ственному же решению. Для себя нужно пра-
вильно расставить приоритеты, и стремиться 
быть везде успешным.

На нашем  факультете ежегодно проводит-
ся Татьянин День, так же всегда существовал 
День математика. В этот день из студентов 
назначается декан, студенты сами издают 
какие-то распоряжения, могут отменить 

какие-то пары, проводят много конкурсов, 
например, Студенческий ЗАГС. Когда я был 
студентом, у нас проводился аукцион «День-
ги факультета». На нем преподаватели что-то 
выставляли, например, +1  балл на экзамене 
(тогда по пятибалльной системе). Это меро-
приятие всегда пользовалось популярностью.

Ежегодно после Дня математика и Дня 
первокурсника, мы ходили в походы, иногда, 
и преподаватели участвовали в  них. Ходили 
обычно за Волгу или на Дон. Это было неза-
бываемо.

Во время одного похода после Дня перво-
курсника проходило посвящение в студенты. 
В наше время первокурсники посвящались 
в студенты через «клятву на Демидовиче». 
Борис Павлович Демидович – это автор 
сборника задач и упражнений по матема-
тическому анализу. Насколько я знаю, и 
сейчас существует наша давняя  и добрая 
традиция «клятвы на Демидовиче». Это все 
было самым запоминающимся из моей сту-
денческой жизни.

Подготовил Сергей КЛЮЕВ

тАтЬяНИН деНЬ КРУгЛый гОд

Правильно расставляйте приоритеты


